



Ratskanzlei

Sekretariat
Marktgasse 2
9050 Appenzell
Telefon +41 71 788 93 11
info.@rk.ai.ch
www.ai.ch

Aus den Verhandlungen des Grossen Rates vom 20. Juni 2022 (amtlich mitgeteilt)

Vorsitz: Grossratspräsidentin Theres Durrer-Gander
Grossratspräsident Alfred Koller
Zeit: 08.00 - 11.25 Uhr
13.30 - 15.50 Uhr

1. Wahl der Mitglieder des Büros des Grossen Rates

Das Büro des Grossen Rates wurde für das Amtsjahr 2022/2023 wie folgt bestellt:

Grossratspräsident	Alfred Koller, Appenzell
Vizepräsident	Albert Manser, Gonten
1. Stimmzähler	Albert Sutter, Schlatt-Haslen
2. Stimmzählerin	Kathrin Birrer, Appenzell
3. Stimmzählerin	Karin Brülisauer-Signer, Gonten

2. Protokoll der Session vom 28. März 2022

Das Protokoll wurde ohne Änderung genehmigt.

3. Protokoll der Landsgemeinde vom 24. April 2022

Das Protokoll der Landsgemeinde 2022 wird wie vorlegt genehmigt.

4. Erneuerungs- und Bestätigungswahlen

Wahlen der grossrätlichen Kommissionen

Im Vergleich zum abgelaufenen Amtsjahr ergeben sich bei den Kommissionen folgende Änderungen:

Kommission für Wirtschaft

Neues Mitglied: Grossrat Johannes Sonderegger, Oberegg

Kommission für Soziales, Gesundheit, Erziehung, Bildung

Neue Präsidentin: Grossrätin Karin Inauen-Mäder, Schlatt-Haslen

Neues Mitglied: Grossrat Hans Dörig, Schwende-Rüte

Kommission für Recht und Sicherheit

Neuer Präsident: Grossrat Markus Koster, Appenzell

Bei der Staatswirtschaftlichen Kommission, der Kommission für öffentliche Bauten, Verkehr, Energie, Raumplanung, Umwelt sowie der Gerichtskommission haben sich keine Änderungen ergeben.

5. Wahlen gemäss Art. 34 des Geschäftsreglements

Folgende Kommissionen wurden unverändert bestätigt:

- Aufsichtskommission der Ausgleichskasse
- Fachkommission Strafverfolgung
- Grundstückschätzungskommission für landwirtschaftliche Grundstücke
- Grundstückschätzungskommission für nichtlandwirtschaftliche Grundstücke
- Landwirtschaftskommission

Der Bezirksgerichtspräsident musste nicht gewählt werden, da seine Amtsdauer bis 2023 läuft.

Bei folgenden Kommissionen haben sich Änderungen ergeben:

Bankrat

Neue Mitglieder: Buschor Felix, Oberbad 18, Appenzell
Freund Jeannine, a. Kantonsrichterin, Gass 8b, Appenzell Steinegg

Bodenrechtskommission

Neues Mitglied: Sutter-Manser Esther, Weissbadstrasse 122, Weissbad

Landesschulkommission

Neue Mitglieder: Huber-Gmünder Manuela, Kreuzhof 3, Appenzell
Seitz-Bischofberger Karin, Oberdorfstrasse 2, Oberegg

6. Geschäftsberichte der Verwaltung und der Gerichte

Es ergaben sich einzelne Fragen, die besprochen wurden. Der Grosse Rat hat von den Geschäftsberichten Kenntnis genommen.

7. Interessenabwägung für die definitive Festsetzung des Standorts Honegg im Richtplan

An der Urnenabstimmung vom 9. Mai 2021 wurde die Revision des Energiegesetzes als Gegenvorschlag zur Initiative Pro Windenergie gutgeheissen. Damit wurde der Grosse Rat für die Festsetzung des Standorts Honegg im Richtplan als zuständig erklärt. Die Festsetzung im Richtplan erfolgt auf der Grundlage einer umfassenden Interessenabwägung.

Der Grosse Rat hat diese Interessenabwägung in erster Lesung behandelt. Es haben sich einzelne Änderungen ergeben. Der grösste Teil des Vorschlags der Kommission für öffentliche Bauten, Verkehr, Energie, Raumplanung, Umwelt blieb unverändert. Das Geschäft wird nun bereinigt und einer zweiten Lesung unterzogen. Dann kann über die Festsetzung des Windstandorts im Richtplan befunden werden.

8. Verordnung über die Ordnungsbussen (VOB)

Der Grosse Rat hat eine neue Verordnung über die Ordnungsbussen (VOB) erlassen. Diese ersetzt diejenige aus dem Jahre 2009. Die neue Verordnung enthält unter anderem eine präzisere Regelung der Zuständigkeit für die Erhebung von Ordnungsbussen.

Ein Rückweisungsantrag mit dem Auftrag, die Ansätze der Ordnungsbussen zu überprüfen, wurde knapp abgelehnt. In der Schlussabstimmung wurde das Geschäft mit 30 Ja- zu 13 Nein-Stimmen, bei 2 Enthaltungen, gutgeheissen. Die Verordnung ist mit der Annahme durch den Grossen Rat am 20. Juni 2022 in Kraft getreten.

9. Weinverordnung (WeinV)

Der Grosse Rat hat eine neue Weinverordnung (WeinV) erlassen. Mit dieser sollen die Vorgaben gemäss der Bundesverordnung über den Rebbau und die Einfuhr von Wein (eidgenössische Weinverordnung) auf kantonaler Ebene umgesetzt werden. Insbesondere wird eine Grundlage für kantonale AOC-Weine geschaffen.

Die Weinverordnung wurde einstimmig angenommen und wird am 1. August 2022 in Kraft treten.

10. Grossratsbeschluss über einen Beitrag an die Sanierung des Klosters Maria der Engel

Die Stiftung Kloster Maria der Engel plant die Sanierung der Klosteranlage. Die Gesamtkosten belaufen sich auf total rund Fr. 10 Mio. Der Stiftungsrat ersucht den Kanton Appenzell I.Rh. um einen Beitrag von gesamthaft Fr. 1.5 Mio.

Der Grosse Rat hat einen Beitrag des Kantons an die Sanierung des Klosters Maria der Engel in Appenzell gutgeheissen. Der Beitrag besteht aus einem Verzicht auf die Grundstückgewinnsteuern von Fr. 279'000.--, auf Grundbuchgebühren von Fr. 5'000.-- und auf Darlehenszinsen von Fr. 366'000.--, insgesamt also Fr. 650'000.--. Weitere Beiträge des Kantons werden durch die Stiftung Pro Innerrhoden geleistet.

Kreditbeschlüsse des Grossen Rates mit einem Volumen von mehr als Fr. 500'000.--, also auch der Beitrag an die Sanierung des Klosters Maria der Engel, unterliegen nach Art. 7^{ter} der Kantonsverfassung (KV, GS 101.000) dem fakultativen Referendum. 200 stimmberechtigte Kantons-einwohnerinnen und -einwohner können gegen den Grossratsbeschluss einen Entscheid der Landsgemeinde verlangen. Das Begehren kann innert 30 Tagen seit der amtlichen Publikation bei der Ratskanzlei eingereicht werden.

11. Geschäftsbericht 2021 der Ausgleichskasse und der IV-Stelle Appenzell I.Rh.

Der Grosse Rat hat vom Geschäftsbericht der Ausgleichskasse und der IV-Stelle Appenzell I.Rh. für das Jahr 2021 Kenntnis genommen und den Bericht sowie die Rechnung der kantonalen Familienausgleichskasse genehmigt.

12. Landrechtsgesuche

Der Grosse Rat hat folgenden Personen das Landrecht des Kantons Appenzell I.Rh. und das Gemeindebürgerrecht von Appenzell verliehen:

- Regula Schmid, geboren 1961 in Appenzell, Bürgerin von Waldkirch SG, wohnhaft an der Mooshaldenstrasse 12 in Appenzell

- Marianne Cäcilia Zihlmann Nazim, geboren 1971 in Appenzell, Bürgerin von Schüpfheim LU; in die Einbürgerung miteinbezogen sind die Kinder Michael Benedikt Nazim, geboren 2005, und Sarah Agisa Nazim, geboren 2008; alle wohnhaft an der Blumenrainstrasse 13 in Appenzell
- Nejla Grbic, geboren 2004 in Appenzell, bosnisch-herzegowinische Staatsangehörige, wohnhaft an der Gaishausstrasse 8a in Appenzell
- Christoph Kefes, geboren 1997 in Deutschland, deutscher Staatsangehöriger, wohnhaft an der Gaiserstrasse 92 in Appenzell
- Holger Berndt, geboren 1968 in Deutschland, deutscher Staatsangehöriger, wohnhaft im Unteren Ziel 5 in Appenzell
- Ivana Zgela, geboren 2001 in St.Gallen, kroatische Staatsangehörige, wohnhaft an der Gaiserstrasse 38 in Appenzell
- Irina Venter, geboren 1965 in Deutschland, deutsche Staatsangehörige, wohnhaft an der Engulgasse 14 in Appenzell

Appenzell, 22. Juni 2022

Ratskanzlei

Der Ratschreiber:

Markus Dörig